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南區統計研討會舉辦至今已是第六屆，由於國內外統計界的提攜與支持，

使得此研討會逐漸成為國內一重要的研討會，每年輪流在中山、成大及中正等三

校舉行，對南部地區的統計發展助益極大。非常慶幸重北輕南在我統計界並不曾

發生。南部幾個學校也很高興能有此為統計界服務的機會。今年成功大學統計系

更是卯足了勁，為此研討會投入不少心血。 

從第一屆開始（頭兩屆名之為高雄區統計研討會），趙民德先生便很支持，

他與魏慶榮先生是幾位可獲全勤獎者。趙先生是江蘇楊中縣人，於民國二十七年

一月二十三日誕生於湖北省漢口市，民國五十年畢業於台灣大學數學系，民國五

十六年獲美國加州大學柏克萊分校統計博士。在美國 Bell 實驗室及 AT&T 公司工

作十五年後，於民國七十一年回國創辦中央研究院統計科學研究所。今日國內統

計界的蓬勃發展，趙先生回國為一大樞紐。 

除了創辦統計所，趙先生還做了許多開創性的工作。事實上，國內舉辦統

計研討會的風氣是趙先生開始的。十餘年前國內統計界的博士人數尚不足三十

位，那時舉辦研討會的辛苦是可以想像的。另外，中國統計學報由通訊式的刊物，

改成目前的學術性刊物，且以中文發行，也是趙先生在民國七十九年擔任主編做

成的。我們看到統計學報由一開始的慘澹經營，轉換成目前稿源的來自台灣、大

陸及美國等地，成為華人一樂於投稿中文統計學術論著的園地，不得不佩服趙先

生的眼光。這種眼光是與生俱來，學也學不來的。至於國科會的統計學門於民國

七十九年自數學中分出，也是趙先生的功勞。趙先生並為首位審議人。統計學門

的分出，代表的意義是在國科會，統計學已成為一獨立的學科，可與數學、物理、

化學平起平坐，統計界可自行規劃適合自己發展方向。 

在國內統計學界蓄勢待發的前夕，趙先生為我等開出一條如此寬廣的道

路，其影響之深遠，自不言喻。單只這件事，我們每人便該敬趙先生一杯。其他

如趙先生在所長任內，協助促成了 Statistica Sinica 的發行，這是大家熟知的，

我們便不多述了。民國七十五年統計所仍在籌備處的階段，他們出了一份簡介。

趙先生的簡介前言的結語中寫著＂我想，我可以大膽的說，國內的統計學發展，

可分為兩個階段：統計所籌備處成立之前和成立之後＂。在十一年後重翻那份簡

介，我們體會到的不只是創業的艱章，更是那份豪情。統計界何其幸運，有如此

氣魄的人，在那關鍵的時刻承擔此重任。 

自回國後，趙先生對南部便一直情有獨鍾，不只是因為南部有中鋼等大企

業，可發展工業統計，他顧到的是整個統計界的均衡發展。南部統計界今日若能

有些許成績，趙先生是功不可沒的。 



在此我們藉這第六屆的南區統計研討會，為趙先生慶祝六十大壽。今年也

是他回台灣十五年，看到國內統計界有今天的成就，他應感到很欣慰。飲水思源，

我們對趙先生充滿著感激。 

謝謝來參加此次研討會的朋友，其中有不少位還是專為趙先生而來。在統

計界，平生不見趙民德，就稱英雄也枉然，真是如此。祝福統計界在下一個十五

年，能有更豐碩的成果。 

 

註：題目為趙先生在中研院統計所籌備處簡介之前言第四折的標題。 

2007 年 3 月 4 日加註：本文原題目依趙先生原用之標題“把春波都釀成一江春

酎＂，此次重新打字，標題已更新。此為辛棄疾“粉蝶兒＂中之一句： 

 

昨日春如十三女兒學繡，一枝枝不教花瘦。 

甚無情便下得雨僝風僽，向園林鋪作地衣紅縐。 

而今春似輕薄蕩子難久。 

記前時送春歸後，把春波都釀作一江醇酎。 

約清愁楊柳岸邊相候。 

 

醇酎為濃酒，“醇＂一作“春＂。 

 


